



Ministerio
de Ambiente

DINAGUA
Dirección Nacional
de Aguas

ACTA Nº10. CONSEJO REGIONAL DE RECURSOS HÍDRICOS DE LA CUENCA DE LA LAGUNA MERÍN

Martes 20 de octubre 2020 – Hora: 14:00.

Formato virtual

El martes 20 de octubre de 2020 se realizó la Décima Sesión del Consejo Regional de Recursos Hídricos de la Cuenca de la Laguna Merín en forma virtual, el orden del día de la sesión fue el siguiente:

	Orden del día
13:45 a 14:00	Conexión y prueba de audio y video.
14:00 – 14:10	Apertura de la Sesión a cargo de autoridades.
14:10 – 14:50	Presentación de los delegados del Consejo.
14:50 – 14: 55	Informe sobre el estado de situación del Consejo a cargo de la Secretaria Técnica. (DINAGUA)
14:55 – 15:00	Atlas de la Cuenca de la Laguna Merín. (DINOT)
15:00 – 15:15	Presentación del proyecto GEF-FAO para la gestión integrada de la cuenca bi-nacional; características del proyecto y pasos a seguir. (FAO) Ing. Agr. Vicente Plata e Ing. Marcelo Sadres
15:15 – 16:00	Intercambio y consultas
16:00	Cierre de sesión

Participaron de la Sesión:

Institución	Participantes
MA	Adrián Peña, Viviana Pesce, Amalia Panizza, Valentina Ribero, Ernesto de Macedo, Andrea Gamarra, María Eugenia Olivera, Carlos Machado, Gonzalo Guerino, Gerardo de los Santos, Luis Reolón, Lizet de León, Catalina Menini
DINOT-MVOTMA (invitado permanente)	Norbertino Suarez, Ana Alvarez, Matilde de los Santos, Paula Venturini, Virginia Pedemonte
MGAP	Jaime Coronel y Pablo Lacuesta
MRREE	Federico Perazza, Jorge Bertrand (CLM)



Ministerio
de Ambiente

DINAGUA
Dirección Nacional
de Aguas

MTOP (Dirección Nacional de Hidrografía)	Ing. Ariel Rodríguez, Fernando Pérez, Miguel de Castro
Intendencia Departamental de Cerro Largo	Bernardo Yarza
Intendencia Departamental de Rocha	Pablo Barrios
Intendencia Departamental de Lavalleja	Raul Oyenart
OSE	Eduardo Liard
Sociedad de Productores Forestales	Rafael Sosa
ARU	Marcos Uriarte
Gremial de Molinos Arroceros	Daniel Gonnet
INIA	Alvaro Roel
Centro Agronómico de 33	Manuel Luis Montes
UDELAR-FCIEN	Carla Kruk
CNDAV	Nelson Altieri

La sesión comenzó con las palabras del Ministro de Ambiente, Adrián Peña. El Sr. Ministro destacó que celebrar estas reuniones de los Consejos Regionales antes de fin de año, fue un compromiso asumido. Se tiene la sana expectativa de poder avanzar en soluciones a diferentes problemáticas que vienen desde hace muchísimo tiempo. DINAGUA debe liderar en algunos de los temas que tienen una transversalidad importante en una cuenca binacional, en donde hay un factor productivo bien relevante para la integración y la participación de muchos actores. Resaltó el compromiso que tiene este ministerio con la gestión del agua, tanto en la calidad como en la cantidad, así como el papel del Estado liderando en la toma de decisiones en esos ámbitos.

Posteriormente la Directora Nacional de Aguas Viviana Pesce, resaltó que no es una reunión de cumplimiento del reglamento de funcionamiento de los consejos regionales, sino que considera que se tenía que dar el puntapié inicial desde esta administración para empezar a trabajar desde el punto de vista como dijo el Ministro con una amplia cantidad de temas y poner sobre la mesa nuestra colaboración y participación, involucrándonos todos en la gestión integrada de los recursos hídricos. En el tema específico de esta zona el involucramiento de todos los actores es fundamental porque nos vemos sometidos continuamente a no sólo al otorgamiento de los servicios de agua sino también nos toca participar en conflictos o situaciones que hoy se presentan los que todos conocemos que son las obras de defensa que se construyen en la región.

A continuación habló el Director Nacional de Ordenamiento Territorial (DINOT), Norbertino Suárez, que se encontraba acompañado por su equipo de trabajo. Destacó la oportunidad de



Ministerio
de Ambiente

DINAGUA
Dirección Nacional
de Aguas

estar presentes en este ámbito y manifestó su voluntad de aportar a esta visión de gestión del territorio teniendo como eje el recurso agua, considerando este estratégico en esta cuenca binacional donde intervienen muchos actores de diferentes ámbitos y desde DINOT se puede aportar la articulación estratégica para lograr los objetivos, no solamente en algún problema específico sino la gestión integral de la cuenca.

Posteriormente la Secretaria Técnica Amalia Panizza detalló las características del espacio y sus 21 miembros. En líneas generales el Consejo Regional de la Laguna Merín se integra por 21 miembros; 7 al orden de gobierno, 7 al orden de usuarios y 7 a la sociedad civil, tiene una integración tripartita y equitativa, tal como se detalla en el Decreto 264/011 con competencias que podemos agrupar en tres grupos; planificación, articulación y contribución a la gestión y control.

Continuando con los participantes el Embajador Federico Perazza de la Dirección para Asuntos de Frontera, Límites y Asuntos Marítimos, destacó el carácter transfronterizo de la Laguna Merín y la cooperación fluida que existe con Brasil, para lograr una gestión binacional de esta cuenca y reafirmó todo el apoyo para avanzar en esta tarea

A posteriori habló Jaime Coronel Director Nacional de Recursos Acuáticos del MGAP, informando que esta cuenca tiene un recurso ictícola muy importante, que tiene una conservación muy necesaria, siendo prioritario actualizar estudios y ver como se continua con el proceso de cuidado del medio ambiente y de cuidado de los recursos ictícolas.

Pablo Lacuesta de la Dirección Nacional de Recursos Naturales del MGAP explicó las actividades que se realizan desde esa dirección

Ariel Rodríguez de la Dirección Nacional de Hidrografía explicó las competencias del organismo en materia de aguas y el trabajo que se viene realizando desde fines de 2004.

Bernardo Yarza de la Intendencia Departamental de Cerro Largo, dirección de Ordenamiento Territorial explicó que están encargados de generar e implementar los distintos instrumentos a nivel departamental y local.

Raúl Oyenard de la Intendencia Departamental de Llavalleja, detalló que el departamento de Llavalleja tiene un tercio en la cuenca de la Laguna Merín y por lo cual les compete todo su desarrollo, por tanto van a participar de este ámbito de trabajo.

Eduardo Liard, Gerente de la región sureste de OSE, mencionó que integra el Consejo de Cuenca desde hace varios años y espera que en esta nueva etapa el Consejo de Cuenca tome



Ministerio
de Ambiente

DINAGUA
Dirección Nacional
de Aguas

un rol más protagónico, ya que son un marco ideal para la articulación interinstitucional que se precisa para la gestión de la cuenca.

Rafael Sosa de la Sociedad de Productores Forestales, destacó que representa a un sector importante de la economía del país y con una fuerte área en la zona de influencia de la Laguna Merín y por lo tanto quieren participar de este ámbito.

Marcos Uriarte de la Asociación Rural del Uruguay se integra a este espacio de trabajo.

Alvaro Roel del INIA, saludó a los presentes y manifestó su agrado en relación con las palabras de apertura tanto del Ministro como de la Directora Nacional de Aguas, destacó la importancia de la Estación Experimental de INIA -33 en la región y de este espacio de participación

Manuel Montes del Centro Agronómico de Treinta y Tres, explicó la activa participación de la organización que representa y el compromiso que se tiene con el desarrollo agropecuario sustentable, entendiéndose por sustentable un desarrollo equilibrado en sus tres dimensiones, en la económica, en la social y en la ambiental.

Carla Kruck del Centro Universitario de la Regional Este (CURE-Udelar), mencionó el objetivo de la Universidad, en el proceso de descentralizaciones, aportar a la articulación y a la generación de enseñanza, de investigación y de extensión en temáticas y problemáticas en el territorio, así que estamos disponibles y contentos de poder participar y aportar en los aspectos que sean necesarios y acercar resultados de investigación que puedan ser de interés al Consejo y a la región.

Daniel Gonnet de la Gremial de Molinos Arroceros dijo que es un gusto participar y es una responsabilidad para ellos, seguir todos los temas relacionados con el agua y con la calidad del medio ambiente.

Nelson Altieri de la Comisión Nacional en Defensa del Agua y la expresó su voluntad de trabajar en conjunto para cuidar el recurso y como decimos siempre nosotros y lo dice nuestro slogan "el agua es de todos y el territorio también" así que bueno en esta frase se resume como que este es el futuro del Uruguay, el agua es vida como decimos nosotros, deseó un buen trabajo y un buen aprendizaje para este espacio.

Carlos Machado, es el Jefe de la Oficina Regional de la DINAGUA en Treinta y Tres, explicó que su trabajo es intervenir en todo lo que son los derechos de uso de los recursos hídricos en la cuenca.



Ministerio
de Ambiente

DINAGUA
Dirección Nacional
de Aguas

A continuación se hizo un breve resumen del estado de situación del Consejo a la fecha. Ver Adjunto I.

Posteriormente Ana Alvarez (DINOT) presentó el proyecto del Atlas de la cuenca de la Laguna Merin que se encuentra en proceso de elaboración.

A continuación se Vicente Plata y Marcelo Sadres de FAO, explicaron los avances del proyecto GEF. Ver adjunto II.

La sesión finalizó con la invitación a todos los presentes a participar del Taller bi-nacional y semi-presencial que se realizará el próximo 28 y 29 de octubre de 2020 en las instalaciones de la Estación Experimental del INIA en la ciudad de Treinta y Tres.

Ver detalles de la sesión en el Adjunto III.

Firma:	Firma:	Firma:
Aclaración:	Aclaración:	Aclaración:
Institución:	Institución:	Institución:
Representante del Gobierno	Representante de los Usuarios	Representantes de la Sociedad Civil